
学習用タブレット端末の導入

三坂地小学校の 6年 2組にご協力いただきました。
子どもたちにカメラを向けると…マスクをしていても伝わる笑顔が！！

今月の表紙
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特 集　IＣＴで変わる学び
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■
導
入
か
ら
１
年
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カ
月
…

　
　
　
　

見
え
て
き
た
活
用
方
法

特 集　I C T で変わる学び

タ
ブ
レ
ッ
ト
の
導
入
で
、
学
び
に
変
化
。

♯ 1

回
は
、
呉
市
立
三
坂

地
小
学
校
に
伺
い
ま

し
た
。
教
師
の
仕
事

内
容
は
非
常
に
多
岐
に
渡
り
、
通

常
、
学
級
担
任
と
し
て
、
国
語
、
算

数
、
理
科
、
社
会
の
ほ
か
、
道
徳
や
、

総
合
的
な
学
習
等
の
授
業
を
行
い
ま

す
。
そ
の
他
に
も
、
学
級
活
動
を
通

じ
て
学
校
生
活
の
充
実
を
図
り
、
遠

足
や
運
動
会
な
ど
の
行
事
や
、
ク
ラ

ブ
活
動
の
指
導
、
家
庭
や
地
域
と
の

連
携
な
ど
も
行
い
ま
す
。
特
に
、
核

家
族
化
が
進
む
中
、
ひ
と
り
親
世
帯

や
、
共
働
き
世
帯
の
増
加
な
ど
に
よ

り
、
家
庭
と
の
連
携
は
重
要
で
、
保

護
者
と
共
に
子
ど
も
の
成
長
を
見
守

る
た
め
に
も
、
学
校
で
の
生
活
や
課

題
を
伝
え
る
と
と
も
に
、
家
庭
で
の

様
子
を
知
る
た
め
に
懇
談
会
な
ど
も

行
い
ま
す
。

　
ま
た
、
国
が
掲
げ
る
Ｇ
Ｉ
Ｇ
Ａ
ス

ク
ー
ル
構
想
の
実
現
に
向
け
、
令
和

３
年
４
月
か
ら
、
呉
市
立
小
中
学
校

に
在
籍
す
る
全
て
の
児
童
生
徒
に
一

人
一
台
の
タ
ブ
レ
ッ
ト
が
貸
与
さ

れ
、
授
業
に
Ｉ
Ｃ
Ｔ
を
活
用
す
る
取

り
組
み
が
始
ま
っ
て
い
ま
す
。
未
来

を
創
る
人
材
の
育
成
を
め
ざ
す
今
ど

き
の
授
業
の
様
子
や
、
Ｉ
Ｃ
Ｔ
化
が

進
む
教
育
現
場
を
取
材
し
ま
し
た
。

　
タ
ブ
レ
ッ
ト
の
導
入
当
初
は
、
正

直
、
上
手
く
活
用
で
き
る
か
不
安
で

し
た
が
、
今
は
、
活
用
方
法
が
見
え

て
き
ま
し
た
。
中
で
も
、
授
業
中
の

子
ど
も
同
士
の
交
流
に
効
果
的
で
、

例
え
ば
、
子
ど
も
が
ノ
ー
ト
の
写
真

を
撮
っ
て
、
ロ
イ
ロ
ノ
ー
ト
と
い
う

ア
プ
リ
に
デ
ー
タ
を
送
り
、
そ
れ
を

先
生
が
大
画
面
に
映
し
出
す
と
、
瞬

時
に
ク
ラ
ス
全
員
が
そ
の
子
の
ノ
ー

ト
を
見
る
こ
と
が
で
き
ま
す
。

　
本
校
で
は
、
毎
週
末
の
職
員
会
議

で
、
タ
ブ
レ
ッ
ト
の
機
能
紹
介
な
ど

を
行
う
Ｉ
Ｃ
Ｔ
プ
チ
研
修
を
実
施
し

て
お
り
、特
に
、ロ
イ
ロ
ノ
ー
ト
は
、

Ｉ
Ｃ
Ｔ
推
進
リ
ー
ダ
ー
が
中
心
に

な
っ
て
、
少
し
ず
つ
情
報
共
有
し
て

ス
キ
ル
ア
ッ
プ
し
ま
し
た
。や
は
り
、

タ
ブ
レ
ッ
ト
だ
け
あ
っ
て
も
意
味
が

な
く
、
何
が
で
き
る
よ
う
に
な
っ
て

い
る
か
が
と
て
も
重
要
で
す
。

　
ま
た
、ロ
イ
ロ
ノ
ー
ト
は
、セ
キ
ュ

リ
テ
ィ
ー
が
と
て
も
高
く
、
グ
ル
ー

プ
内
の
先
生
と
子
ど
も
し
か
情
報
共

有
が
で
き
な
い
よ
う
に
し
て
あ
り
、

安
心
し
て
使
え
ま
す
。
本
当
に
、
ロ

イ
ロ
ノ
ー
ト
の
予
算
を
つ
け
て
い
た

だ
き
、
感
謝
し
て
い
ま
す
。

今

　学習用タブレットを購入するための議案を令和２年 12月定例会で可決し、令和３年４月より、呉市立小中学校
の児童生徒および教職員が１人１台のタブレットを用いた新たな教育が始まりました。今回、広報委員会の委員で
ある小

お
田
だ
議員と光

みつ
宗
むね
議員がタブレットを活用した授業の様子を取材しました。

三坂地小学校

安
あ

部
べ

 校長

三坂地小学校

梶
かじ

本
もと

 教頭

「ロイロノート・スクール」とは
　このアプリは、呉市立の小中学校に導入しており、子どもたちの考え
を助け、その考えを人に伝えることができます。カードでの情報作成、
資料の配布・提示・回収・共有等が行え、授業で役立つ機能がたくさん
あります。



5 4チーム議会　Vol.22 チーム議会　Vol.22

タ
ブ
レ
ッ
ト
と
紙
、

　
　
　
　
　
両
方
で
。

■
今
ど
き
の
国
語
の
授
業

　

授
業
中
に
使
用
し
て
い
た
図

は
、
ロ
イ
ロ
ノ
ー
ト
の
中
に
あ
る

シ
ン
キ
ン
グ
ツ
ー
ル
で
す
。
授

業
全
部
を
タ
ブ
レ
ッ
ト
で
行
う
の

で
は
な
く
、
意
図
し
て
紙
も
使
用

し
、
大
切
な
こ
と
は
全
体
の
場
で

先
に
伝
え
て
、
自
分
で
で
き
る
こ

と
は
、
そ
の
次
に
さ
せ
ま
し
た
。

時
間
配
分
を
考
え
な
が
ら
、
タ
ブ

レ
ッ
ト
を
使
用
し
、
や
り
た
い
こ

と
を
選
択
し
て
授
業
を
組
み
立
て

ま
す
が
、
最
終
的
に
は
目
標
を
達

成
し
て
い
き
ま
す
。
本
日
は
、
新

た
な
熟
語
を
考
え
る
場
面
で
タ
ブ

レ
ッ
ト
を
使
用
し
ま
し
た
が
、
普

段
は
意
見
を
言
わ
な
い
子
も
、
タ

ブ
レ
ッ
ト
で
あ
れ
ば
、
意
見
を
出

し
て
く
れ
る
の
で
、
斬
新
な
回
答

が
沢
山
見
受
け
ら
れ
ま
し
た
。
単

に
ノ
ー
ト
に
書
く
だ
け
だ
と
、
全

く
手
が
動
か
な
い
子
が
い
ま
す

が
、
タ
ブ
レ
ッ
ト
だ
と
、
い
い
意

味
で
、
ゲ
ー
ム
感
覚
で
回
答
を
提

出
し
て
く
れ
、
興
味
を
持
っ
て
学

ぼ
う
と
す
る
子
が
増
え
て
き
た
と

感
じ
ま
す
。

　児童に貸し出しているタブレットは、有害なサイ
トにアクセスできないよう、セキュリティー対策を
講じています。セキュリティーが強すぎて、学習に
使いたいサイトが見られないことがありますが、そ
の時は、教育委員会にそのページを伝え、個別で見
られるようにしてもらいます。

　漢字ドリルにある
二次元バーコードを
タブレットで読み取
り、漢字の書き順が
確認でき、便利です。

　タブレットは、画像
検索もでき、とても分
かりやすいので、自主
勉強でよく使います。

　小学校では、タブレットを使って、ロボットを動かすと
いったことではなく、「目的を達成するまでの過程を子ど
も自身が考える」といった、プログラミング的思考を身に
つけさせることをめざしています。

　ＧＩＧＡスクール構想とは、1 人 1 台の情報端末を全国の小中学校等に配備し、学校において新し
い学びの形を実現するための構想で、2019 年 12 月に文部科学省から発表されました。本構想で提
唱されている「多様な子どもたちを誰一人取り残すことのない、公正に個別最適化された学び」の早
期実現をめざしています。

■ 働き方改革にも影響
　アンケート調査もタブレット端末を使用すること
で簡単に実施できます。以前は、正の字を書いて集
計していましたが、今は、ロイロノートにアンケー
トのデータを入れて、保護者や子どもに回答しても
らうので、集計が瞬時にできるようになりました。
　また、授業準備では、資料を事前に拡大コピーし
ていましたが、タブレットの導入により、資料をモ
ニターに映し出すことで準備時間が短縮されました。
　本校の取り組みとして、教職員に共通認識してほ
しいことを、教頭先生がタブレットから職員室に設
置したモニターにデータ送信して、映し出し、見え
る化しています。また、６月から、健康観察カード
をタブレットによるデータ送信に変更し、集計が楽
になりました。

■ セキュリティー対策

■ プログラミング教育

GIGA スクール構想

■ タブレットはどんな存在？

友達！

（親友はクラスの友達）

勉強に欠かせないもの！

福
ふく

光
みつ

　光
こう

志
し

 さん (12）

好きな科目：体育、社会

ICT 推進リーダー

森
もり

高
たか

　大
だい

樹
き

 教 諭 (31）

専攻：社会科（教師：７年目）

田
た

渕
ぶち

　美
み

優
ゆ

 さん (12）

好きな科目：社会、体育

　タブレットの導入時は、アカウント登録や不具
合への対処など、大変でしたが、先生方はタブレッ

ト導入に前向きで、開催した研修
会にも積極的に参加してくれまし
た。タブレットは便利な一方、依
存しやすい面もあるので、子ども
たちを守るためにも、ルールの

大切さを改めて感じていま
す。
　今後も、色々なことがで
きるタブレットを正しく活
用できる子どもたちに育っ
てほしいです。

「正しい情報を探せる子に・・・」
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　特集の協議では、議会らしさを取り入れたいと
いう意見もあり、議会で議決した議案のその後を
取材することにしました。もちろん、特集の取材
や調整等は、広報委員が班に分かれて行います。
　早速、本号の取材のため、小

お
田
だ
議員と光

みつ
宗
むね
議員

が三坂地小学校へ伺いました。

　掲載ルールについて、平等と見やすさを軸に協議しました。
特に市民の関心が高い、一般質問および予算総体質問の協議で
は、顔写真・イメージ写真等の挿入について意見が分かれました。
　また、レイアウトの協議では、文字で多くの情報を伝えた
い思いと見やすくしたい思いから協議が難航しました。

　これまでの協議を踏まえ、議
会だよりのリニューアル版（案）
を試作し、手に取って協議する
ことで、改善点が見つけられ、
表紙ロゴも変更することにしま
した。

　令和３年10月11日に、佐
さ
久
く
間
ま
氏を講師に招き、委

員全員が「伝わる広報研修会～議会だよりのリニューア
ルに向けて」をテーマにZOOMで研修を受けました。
　研修会を終えて、事前に広報委員会で協議していた課題
の解決策や、呉市議会だよりのめざす姿が見えてきました。

　呉市議会だより「チーム議会」は、「開か
れた議会」をめざす取り組みの一環として、
2017 年に創刊し、今回で第 22号を迎えま
す。市民の皆さまには、チーム議会を通じて、
議会をより身近に感じていただきたいです。

　呉市の将来を担う若い世代にも議会だよりを読んでもらうため、令和 3年に広報委員会で魅力向上に向
けた議論を始めました。その中で、現状を変えるには、議会だよりの「リニューアル」が必要との意見が多
数上がり、全面リニューアルを行うことにしました。

　「誰もが見やすい広報紙」とするため、文字ばかりではなく、写真等を活用し、ビジュ
アル化しました。併せて、配布時の負担を減らすため、紙の重さの軽減も図りながら、
写真なども見やすいマットな紙質に変更しました。

　呉市議会の代名詞である「チー
ム議会」を新たなロゴで表現。
　表紙デザインは、特集に関連し
た写真等を使用し、毎号テーマカ
ラーを変えて作成。

　手に取って見たくな
る仕掛けとして、裏表紙
に、毎号小学生が登場。

　議決した議案のその
後を広報委員が取材す
る新たな特集を開始。

　端的で分かりやすい
文章、程よい余白、写
真等の活用により見や
すさを追求。

新たな特集に議会らしさをプラス。広報委員が取材に！ リニューアルＰＯＩＮＴ！

身近に。 議会らしさを。 見やすく。

掲載ルールやレイアウト等の協議

研修会の開催

はじめに創刊号

2月
令和 4 年

10月
令和３年
4月

4月

11月

リニューアルに向け、本格的に始動

「読む」から「見る」広報紙に。

表紙のリニューアル

「チーム議会」を新たに、

ＲＥＮＥＷＡＬ
より読みやすく！

「ＴＥ
ＡＭ　

ＧＩＫＡ
Ｉ」リニューアルした議会だより

第 22 号を発刊！

リニューアル版(案 )を作成し、協議

16

QR
コー
ドからアクセス！

□発行／呉市議会　□編集／広報委員会
〒737-8501 呉市中央4丁目1番6号　TEL（0823）25-3247（事務局）

［令和3年11月10日発行］

みる

よむ

きく

　本会議・常任委員会な
どの模様をインターネッ
トで生中継・録画配信し
ています。

　呉市議会だより ｢チーム議会くれ｣ は、
年４回、２・５・８・11 月に発行します。

　本会議や委員会などは
公開しています。議会棟
４階にお越しください。

※予定は変更になる場合があります。

本会議

「スタンプについて」

総務委員会 民生委員会

文京企業委員会 産業建設委員会 予算特別委員会

12 月定例会の予定
日 月 火 水 木 金 土

28 29

告示日
30 12/1 2 3 4

5 6 7 8 9 10 11

12 13 14 15 16 17 18

19 20

予備日
21 22 23 24 25

26 27

予備日
28 29 30 31

呉市議会
Facebook

見やすく読みまちがえにく
いユニバーサルデザイン
フォントを採用しています

特 集 保 育 士
幼 児 教 育 ・ 保 育 の 無 償 化 の そ の 後 ・ ・ ・

今月の表紙
すずらん幼稚園の緑組のみなさんにご協力いただきました。
みんな思い思いの虫眼鏡を持って、呉市の将来を見つめています。

K
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Vol.19

K
U

R
E

本

民

本

文

本

産

本

予

総

本

民

文 産 予

総本
無料 FREE

カタログポケット

スマホで読める！デジタルブック配信！

Catalog Pocket

Q

ス

呉市議会ホームページ 議会棟 4階にて！

「インターネット中継」しています！ 本会議や委員会の傍聴できます！

https://www.city.kure.lg.jp/site/gikai/ 会議は通常、10時に開会します。

編集後記 from　広報委員 光
みつ
宗
むね
等
ひとし

　新型コロナウイルス感染抑止のため、今年も秋のお祭りが縮小や中止となりました。風物詩であるイベント自粛で
メリハリなく時が過ぎて行きます。10 月に入っても 30 度近くまで気温が上昇し、気候からも季節を感じることができ
ません。気候と言えば先日、地球温暖化研究が高く評価された、愛媛県出身の真

ま
鍋
なべ

淑
しゅく

郎
ろう

さんがノーベル物理学賞を受
賞されました。研究の結果、「人間の影響で温暖化したことは疑う余地はない」と明言しました。何も手を打たなければ、
将来的にも温暖化が進むと警鐘を鳴らしています。国内や世界中で洪水や干ばつなどが発生しており、防災強化とと
もに温室効果ガス削減を意識しなければいけません。次世代に恵まれた環境や文化を残すためにも…

「イラストレーター」
イラストで呉市を知って。“ ”□将来の夢は、イラストを描くのが好きなの

で、イラストレーター。世の中の人に自分自
身で新たに生み出せる、オリジナルのキャラ
クターがあるんだということを伝えたい。イ
ラストを描いている人とつながりたい
□イラストを通じて、国内だけでなく、世界
中の人に呉市を知ってもらいたい。「この世界
の片隅に」の主人公のすずさんが暮らした家
のモデルとなった場所が私の家の近くにある
のでぜひ訪れてほしい。from　荘山田小

桜子さん／６年生

私の夢・呉市の将来♯ 1
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特 集　I C T で変わる学び

タ
ブ
レ
ッ
ト
の
導
入
で
、
学
び
に
変
化
。

♯ 1

回
は
、
呉
市
立
三
坂

地
小
学
校
に
伺
い
ま

し
た
。
教
師
の
仕
事

内
容
は
非
常
に
多
岐
に
渡
り
、
通

常
、
学
級
担
任
と
し
て
、
国
語
、
算

数
、
理
科
、
社
会
の
ほ
か
、
道
徳
や
、

総
合
的
な
学
習
等
の
授
業
を
行
い
ま

す
。
そ
の
他
に
も
、
学
級
活
動
を
通

じ
て
学
校
生
活
の
充
実
を
図
り
、
遠

足
や
運
動
会
な
ど
の
行
事
や
、
ク
ラ

ブ
活
動
の
指
導
、
家
庭
や
地
域
と
の

連
携
な
ど
も
行
い
ま
す
。
特
に
、
核

家
族
化
が
進
む
中
、
ひ
と
り
親
世
帯

や
、
共
働
き
世
帯
の
増
加
な
ど
に
よ

り
、
家
庭
と
の
連
携
は
重
要
で
、
保

護
者
と
共
に
子
ど
も
の
成
長
を
見
守

る
た
め
に
も
、
学
校
で
の
生
活
や
課

題
を
伝
え
る
と
と
も
に
、
家
庭
で
の

様
子
を
知
る
た
め
に
懇
談
会
な
ど
も

行
い
ま
す
。

　
ま
た
、
国
が
掲
げ
る
Ｇ
Ｉ
Ｇ
Ａ
ス

ク
ー
ル
構
想
の
実
現
に
向
け
、
令
和

３
年
４
月
か
ら
、
呉
市
立
小
中
学
校

に
在
籍
す
る
全
て
の
児
童
生
徒
に
一

人
一
台
の
タ
ブ
レ
ッ
ト
が
貸
与
さ

れ
、
授
業
に
Ｉ
Ｃ
Ｔ
を
活
用
す
る
取

り
組
み
が
始
ま
っ
て
い
ま
す
。
未
来

を
創
る
人
材
の
育
成
を
め
ざ
す
今
ど

き
の
授
業
の
様
子
や
、
Ｉ
Ｃ
Ｔ
化
が

進
む
教
育
現
場
を
取
材
し
ま
し
た
。

　
タ
ブ
レ
ッ
ト
の
導
入
当
初
は
、
正

直
、
上
手
く
活
用
で
き
る
か
不
安
で

し
た
が
、
今
は
、
活
用
方
法
が
見
え

て
き
ま
し
た
。
中
で
も
、
授
業
中
の

子
ど
も
同
士
の
交
流
に
効
果
的
で
、

例
え
ば
、
子
ど
も
が
ノ
ー
ト
の
写
真

を
撮
っ
て
、
ロ
イ
ロ
ノ
ー
ト
と
い
う

ア
プ
リ
に
デ
ー
タ
を
送
り
、
そ
れ
を

先
生
が
大
画
面
に
映
し
出
す
と
、
瞬

時
に
ク
ラ
ス
全
員
が
そ
の
子
の
ノ
ー

ト
を
見
る
こ
と
が
で
き
ま
す
。

　
本
校
で
は
、
毎
週
末
の
職
員
会
議

で
、
タ
ブ
レ
ッ
ト
の
機
能
紹
介
な
ど

を
行
う
Ｉ
Ｃ
Ｔ
プ
チ
研
修
を
実
施
し

て
お
り
、特
に
、ロ
イ
ロ
ノ
ー
ト
は
、

Ｉ
Ｃ
Ｔ
推
進
リ
ー
ダ
ー
が
中
心
に

な
っ
て
、
少
し
ず
つ
情
報
共
有
し
て

ス
キ
ル
ア
ッ
プ
し
ま
し
た
。や
は
り
、

タ
ブ
レ
ッ
ト
だ
け
あ
っ
て
も
意
味
が

な
く
、
何
が
で
き
る
よ
う
に
な
っ
て

い
る
か
が
と
て
も
重
要
で
す
。

　
ま
た
、ロ
イ
ロ
ノ
ー
ト
は
、セ
キ
ュ

リ
テ
ィ
ー
が
と
て
も
高
く
、
グ
ル
ー

プ
内
の
先
生
と
子
ど
も
し
か
情
報
共

有
が
で
き
な
い
よ
う
に
し
て
あ
り
、

安
心
し
て
使
え
ま
す
。
本
当
に
、
ロ

イ
ロ
ノ
ー
ト
の
予
算
を
つ
け
て
い
た

だ
き
、
感
謝
し
て
い
ま
す
。

今

　学習用タブレットを購入するための議案を令和２年 12月定例会で可決し、令和３年４月より、呉市立小中学校
の児童生徒および教職員が１人１台のタブレットを用いた新たな教育が始まりました。今回、広報委員会の委員で
ある小

お
田
だ
議員と光

みつ
宗
むね
議員がタブレットを活用した授業の様子を取材しました。

三坂地小学校

安
あ
部
べ
校長

三坂地小学校

梶
かじ
本
もと
教頭

「ロイロノート・スクール」とは
このアプリは、呉市立の小中学校に導入しており、子どもたちの考え

を助け、その考えを人に伝えることができます。カードでの情報作成、
資料の配布・提示・回収・共有等が行え、授業で役立つ機能がたくさん
あります。

22号_議会�より.indd   3-422号_議会�より.indd   3-4 2022/08/03   17:032022/08/03   17:03
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手話による委員会傍聴ＲＯＲＯ船定期航路による物流

ＬＥＤ化で省エネ対策！

Q：条例内容の周知方法と、各場面における手話通訳の
在り方を伺います。

A：条例制定後の取り組みが必要であるため、市政だよ
り、テレビ番組およびパンフレット配布などで広報し、
また市職員向けのガイドブックの作成や研修を行い、関
係団体の意見を聞きながら必要な施策を実施します。
　市行事などの手話通訳費用は予算化しました。民間での
負担が難しい場合で、市へ費用負担の要望等があれば、関
係団体の意見も聞き、そのことを踏まえ、実効性のある対
応を検討します。

Q：なぜ、今、ＲＯＲＯ船を誘致するのですか。

A：呉市近郊の中小企業は、トラック輸送に依存して
おり、高齢化による労働力不足や物流業界の 2024 年
問題（ドライバーの働き方改革）による輸送費高騰等
に対応するため、トラックに代わる輸送手段の構築が
必要であり、業界からの要望も踏まえ、安価で効率的
な航路を確保します。
　また、ＲＯＲＯ船はコンテナ船に比べ、車両で直接
乗り込むことができ、ふ頭のクレーン設備が不要と
いった利点があります。

Q：照明施設 7,728 灯の改修と、その管理方法につい
て教えてください。

A：今年８月頃から、道路と公園の照明をＥＳＣＯ事
業（省エネの改修経費を、削減される光熱費で賄う事
業）によりＬＥＤ化します。令和５年度にコールセン
ターを設け、市管理の道路・公園照明に不具合があっ
たときの連絡先とする計画で、このことは市政だより
などで広報する予定です。
　なお、道路・公園以外の施設照明のＬＥＤ化は、現在、
各所管課において検討中です。

 条例制定により、共生社会の実現をめざします！ ＲＯＲＯ船定期航路の誘致に向け、呉港港湾計画を一部変更します！

 ＥＳＣＯ事業で照明をＬＥＤ化します！（契約期間　令和４～ 19 年度）
6月定例会 議案審議

呉市で決まった 22 件

〈議第 63 号〉呉市手話言語条例の制定について〈議第 67 号〉呉市一般会計補正予算

〈議第 65 号〉契約の締結について

施行日　令和４年６月 30 日契約金額　3,000 万円

契約金額　８億 600 万円

HPはコチラ！

　手話が言語であることの認識、ろう者への理解及び手
話の普及に向け、環境整備を行うため、条例を制定します。

　呉市近郊の小口貨物を取り扱う中小企業には海運拠点が
ないため、港湾計画を変更して輸送の定期航路を誘致します。

　ＥＳＣＯ事業により、市が管理する道路及び公園の照
明を令和４年度中にＬＥＤ化し、維持管理します。

Pick Up!

1
Pick Up!

3

Pick Up!

2

議案名と結果は呉市議会ホームページで！
呉市議会ホームページでは、議案名や議案資料、また、議員別賛否も掲載しています。
右記の二次元バーコードを読み込んでいただき、ホームページをご覧ください。

CHECK!

▪ 市長提出案件・・・・12 件
▪ 議長提出案件・・・・・１件
▪ 決議・・・・・・・・・ １件
▪ 意見書・・・・・・・・１件
▪ 選挙・・・・・・・・・ ２件
▪ 報告・・・・・・・・・５件

会　期
6月13日～6月24日
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リニューアルでより快適な学びを

子育て環境について 呉市民を幸せにするための施策を 産官学連携による産業発展 学校のリニューアル計画について
同志会

谷
たに

　惠
けい

介
すけ

　議員

仁友会

藤
ふじ

本
もと

　哲
てつ

智
とし

　議員

誠志会

岡
おか

﨑
ざき

　源
げん

太
た

朗
ろう

　議員

市民フォーラム

山
やま

本
もと

　良
りょう

二
じ

　議員

議員：長期的な計画が必要
　市立呉高等学校では、これまでも施設・
設備の修繕等として、耐震工事に伴う多
目的ホールの天井張り替え・特別教室へ
の空調機器の設置・ICT 教育充実のための
Wi-Fi 環境の整備等、教育環境の整備を行っ
ています。
　また、呉市の発展に寄与する人材の育成
を教育目標に掲げ、外部講師を招いて、防
災・呉学・地域の課題を考えるプロジェク
ト学習等を行い、学習内容の充実が図られ
ていますが、校舎等の建物については、老
朽化が進み、改善・改築が必要な状況です。
同校の一昨年度の入試では、初の定員割れ
となり、将来的な競争力の維持のためには、
教育内容の一層の充実とともに校舎のリ
ニューアルは避けて通れない課題と考えて
おり、このことには、長期的な見通しを持っ
て計画的に取り組むべきと思いますが、市
の考えを伺います。

市：校舎、体育館等の 11 棟の建物は、昭
和 38年から平成 11年の間に建てられ、多
くは老朽化が進んでいます。こうした状況
から、現状把握を行うとともに、校舎等の
延命化を図りながら、計画的に改築・改修
を行うため、昨年３月に「呉市立学校施設
長寿命化計画」を策定したところです。校
舎のリニューアルには高額の経費を要する
ため、長期的な計画を立てた上で取り組み
ます。

議員：産業振興の取り組み
　呉市は、産業分野で産官学連携を図るこ
とは重要であると認識していると思います
が、その現状と取り組みを伺います。

市：産業振興を進める上で、市が大学等と
産業の連携を図ることは大変重要であると
認識しています。例えば、呉市中小企業・
小規模企業振興会議では、産業界・教育機
関・市役所が一緒になって、議論しており、
令和４年度は、脱炭素をテーマとした調査・
研究や具体的な施策に取り組んでいます。
また、くれ産業振興センターによる講演会
等を通じて、大学等が保有するシーズ（技
術の種）を広く呉市内の企業へ紹介するな
ど、イノベーションの促進を図っています。

議員：９大学との連携が重要
　呉市は、呉地域周辺の９つの大学と連携
していますが、現在の取り組み状況を伺い
ます。

市：平成 12 年に呉地域オープンカレッジ
ネットワーク会議を立ち上げ、高等教育機
関が持つ資源を有効活用し、呉地域を一体
化するまちづくりを進めています。本年度
からは、くれ産業振興センターに医工連携
アドバイザーを１名採用し、中小企業の高
度な技術と、充実した医療福祉等の機関が
集積している呉市ならではの新たな事業発
展を期待しています。今後、さらに多くの
大学等に参画を働きかけるなど取り組みを
進めます。

議員：令和３年度の人口減少は 4,914 人
　呉市は、中核市の中で人口減少率がトッ
プクラスですが、人口流出を緩やかにする
ための取り組みや今後の計画を伺います。

市：人口減少は、呉市の大きな課題で、長
期総合計画に掲げた将来都市像の実現に向
けた施策を展開し、まちの魅力を総合的に
高めていくことが重要と考えています。
　まず、産業振興や雇用の創出に向けて、
企業立地に対する助成、起業家支援プロ
ジェクトなどの取り組み、観光振興計画の
実現に向けた新たな観光推進体制を構築し
ていきます。そして、デジタル化を推進し、
Ｓｏｃｉｅｔｙ５．０の時代にふさわしい
技術を活用し、地域課題の解決に取り組む
スマートチャレンジくれを実施します。
　また、子育て支援や呉駅周辺地域総合開
発などの推進により、市内外の方に呉の魅
力を発信することで、広島市や東広島市な
どへの通勤・通学者の居住地にもなってい
くものと考えています。

議員：観光資源への投資を！
　大和ミュージアムだけでなく、市内の観
光資源に投資して魅力を向上させる考えは
ありませんか。

市：市内に多様な観光資源を有しています
が、マーケティングなどの取り組みが不足
している状況です。今後は、マーケティン
グ調査により観光客ニーズの把握・分析を
行い、呉市でしか味わえない観光プロダク
トを開発していきたいと考えています。

議員：福祉医療助成制度
　医療費助成制度（１回 500 円まで）を拡
充し、通院費を中学生まで、入院費を高校
生まで適用することはできませんか。
　また、音がひずんで聞こえ、言葉が理解
できないにもかかわらず、障害認定外のた
め、高額な補聴器の購入がままなりません
が、補助等はありませんか。

市：本制度の対象年齢の拡大や、自己負担
の在り方について他市の事例を参考にし、
改めて検討していきます。
　また、障害者手帳を持たない子どもでも、
補聴器を装用することが望ましいと医師が
診断したときは、３分の２を限度として助
成します。

議員：「障害」という言葉に愛称を
　発達障害児等には、「障害」という言葉を
素直に受け入れられず、子どもの療育の妨
げとなっている場合があります。そのため、
発達障害だけでなく、全ての障害者のため
に、「障害」に代わる愛称を呉市独自に作り、
障害者も健常者も共に明るく、安心して生
活できるようにできませんか。

市：「障害」の表記については、国の会議
等で議論されてきましたが、障害当事者や
団体など、それぞれの立場で様々な意見が
あり、当面の間、変更しないこととされて
います。
　また、「障害」という言葉への抵抗感を
なくすために、差別や偏見を取り除き、一
人一人の個性を尊重することの大切さを認
識し、保護者の不安が軽減されるよう啓発
活動に努めていきます。

一
般
質
問
（
代
表
質
問
）

一
般
質
問
（
代
表
質
問
）

カ
タ
ロ
グ
ポ
ケ
ッ
ト

カ
タ
ロ
グ
ポ
ケ
ッ
ト

６ 

月 

13
日
・
14
日
の
２
日
間
に
わ
た
り
、
代
表
質
問
を
行
い
ま
し
た
。

ス
マ
ホ
で
読
め
る
！
デ
ジ
タ
ル
ブ
ッ
ク
配
信
！

呉
市
議
会
だ
よ
り
「
Ｔ
ｅ
ａ
ｍ 

Ｇ
ｉ
ｋ
ａ
ｉ
」
は
、
年
４
回
、
２・５・８
・
11
月
に
発
行
し
ま
す
。

大学との連携による産業発展に期待！

呉ならではの観光プロダクトを

元気が一番！

詳細はコチラ！
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その他にこんな質問がありました。

インターネット中継を配信！

　傍聴可能な本会議や委員会などは、インターネットで
ライブ中継や録画中継を配信しています。

・ゆめづくり地域交付金制度の見直しについて

・住民自治と地域協働の考え方について

　議会図書室には、市政資料室も併設されており、
市議会会議録をはじめとして、市が発行する行政資
料、地方自治や財政に関連する図書、新聞などを収集・
保存しています。
　また、司書が常駐しており、議員からの資料検索
等の相談を受けています。

■個人質問

HP で

詳細はコチラ！

呉市議会ホームページ
検 索呉市議会

地球温暖化対策詐欺・悪質商法対策

島根原発再稼働への対応マスク自由化の声明発表を！

沖
おき

田
た

　範
のり

彦
ひこ

　議員山
やま

上
がみ

　文
ふみ

恵
え

　議員

井
い

手
で

畑
はた

　隆
りゅう

政
せい

　議員

奥
おく

田
だ

　和
かず

夫
お

　議員谷
たに

本
もと

　誠
せい

一
いち

　議員

議会図書室

議員：バイオマス燃料の使用
　市の施設から、多くのＣＯ２が排出され
ますが、地球温暖化対策のため、竹などの
バイオマス燃料を使う考えはありますか。

市：市の事業活動等により発生する二酸化
炭素を含む温室効果ガスの排出量は、令和
２年度で合計７万 1505 トンＣＯ２です。
　竹をバイオマス燃料として活用するため
には、原料の安定的な供給や確保、伐採や
運送等にかかる費用、また、専用施設の整
備等多くの
課題がある
ため、費用
対効果を含
めて、他都
市の事例等
を研究して
いきます。

議員：被害防止の積極的取り組み
　被害防止への積極的な取り組みを伺います。

市：今年４月に成年年齢が引き下げられたこと
から、市内の高等学校を訪問し、２・３年生を
対象とした訪問授業の実施や、高齢者を被害か
ら守るため、出前講座の開催や、呉市消費者協
議会の「劇団ダマサレンジャー」による寸劇で
分かりやすい啓発を行っています。
　また、昨年度から実施している迷惑電話防止
機能付電話機の購入助成を受けた方の８割が、
不審電話が
減ったとア
ンケートに
回答してお
り、引き続
き、助成制
度の広報に
努めます。

議員：避難者受入れ体制が不十分
　島根原発２号機の再稼働はやむを得ない
と島根県知事が表明されました。原発事故時
に、呉市は、出雲市の塩冶地区と高松地区の
避難者１万8250人を受け入れることになっ
ており、この受入れマニュアルはあるものの、
国や県のガイドラインに沿っただけのもの
で不十分さがあることから、再稼働を見送る
よう申し入れるべきではないですか。

市：この仕組みは、万が一の時に広域避難
を受け入れるものであり、そうした立場か
ら再稼働見送り
の申し入れは考
えていません。
また、マニュア
ルも特段の不具
合はないと考え
ています。

議員：マスクをしない子への差別・偏見
　４月１日に、多摩市教育長がマスク自由化声
明を発表し、マスクをしない子、できない子が
いることに理解を求め、全力でノーマスク児童
を差別や偏見から守っています。マスクをしな
い子とは、思想信条を理由とすることを示唆し
ていますが、呉市も多摩市と同様に脱皮する考
えはありませんか。

市：今後も、国の示す学校衛生管理マニュアルに
基づき、適切に対応していきます。また、これまで
同様マスク
着用の有無
による差別・
偏見がない
よう、学校
と連携しな
がら対応し
ていきます。

給食は楽しみの１つ！

一
般
質
問
（
個
人
質
問
）

一
般
質
問
（
個
人
質
問
）
６
月
16
日
に
、
個
人
質
問
を
行
い
ま
し
た
。

議員：市民・事業者への支援
　政府は４月に、新型コロナウイルス感染
症対応地方創生臨時交付金の中に、コロナ
禍での物価高騰の影響を受けて困窮する生
活者や事業者の負担軽減を目的とした予算
の特別枠「コロナ禍における原油価格・物
価高騰対応分」を設けました。この拡充さ
れた特別枠は、市の判断で、地域の実情に
応じて幅広く活用できる自由度の高い予算
ですが、今後の事業の考えを伺います。

市：国から呉市へ８億円の交付限度額が示
され、今後、この交付金の趣旨を踏まえ、
市民や事業者が何にお困りか丁寧に聞き
取った上で、必要な支援策を検討し、機を
逃さず、速やかに予算化を図る考えです。

議員：学校給食費の負担軽減
　ウクライナ危機により、原材料が値上が
りしており、今後も、食材の高騰が懸念さ
れます。臨時交付金の目的に、負担軽減と
いう項目が追加されていることから、物価
高騰による給食費値上げを抑えて、保護者
の負担軽減を図るべきではないですか。

市：学校給食の食材は高騰しており、使う
食材の工夫等により給食費の中で対応して
きましたが、今後、献立作成への影響が懸
念されるため、臨時交付金を活用し、保護
者に負担を求めることなく、子どもたちが
喜ぶ給食を維持するよう検討しています。
これからも、給食が学校に行く楽しみの１
つとなるよう様々な努力をしていきます。

地方創生臨時交付金の有効活用
公明党呉市議会議員団

上
かみ

村
むら

　臣
とみ

男
お

　議員

竹をバイオマス燃料として活用分かりやすい広報で啓発

ノーマスクの子を差別しない 安全運転が重要
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議　会
ＴＯＰＩＣＳ

議　会
ＴＯＰＩＣＳ

議　会
ＴＯＰＩＣＳ

　６月 24 日の本会議で、福永議員が呉市監査委員に就任しました。

※監査委員の職務とは
　市の財務に関する事務の執行が法令等に基づき適正か、また、市の経営にかかる事
業の管理が合理的であるか監査します。

■ 呉市監査委員に 福
ふく

永
なが

 髙
たか

美
み

 議員が就任

　８月１日に臨時会を開催しました。
　臨時会では、国の「コロナ禍における「原油価格・物価高騰等総合緊急対策」」を踏まえ、今後の原
油価格や物価高騰等によって、すでにコロナ禍で経済的に厳しい環境に置かれた市民・事業者を支援す
るため、各業界や市民団体等の実情を聞き取り、呉市が必要と判断し、取り組む対策に要する経費（補
正予算２件）について審議されました。 　６月 13 日の本会議で、中原議員が副議長に就任し

ました。「今後は、北川議長を補佐し、さらなる呉市
議会の発展に努力していきたいと思いますので、議
員各位においては、御鞭撻をよろしくお願い申し上
げます。」と決意を新たにされました。

6 月 定 例 会

議  会  協  議  会

8 月 臨 時 会

　ミツトヨスポーツパーク郷原の移転・再配置と、産業
団地に転換する理由を伺います。　小中学校給食への助成内容と、期待される効果

を伺います。

本市では、大規模事業所の全設備休止等を控える中で、市内に立地したいという企業の需要に応え、経済
の発展につなげていくことが喫緊の課題となっています。また、当施設は、平成 17 年の取得以降、本市の拠点ス
ポーツ施設としての役割を担ってきましたが、アクセス面などで課題があります。
　一方、内陸部を中心に事業用地のニーズが高いとともに、当施設は、工業団地が集積する地域に位置しており、比
較的容易に産業団地に転換できることから、早期に企業の進出に結びつけることができます。こうしたことから、ス
ポーツの振興と本市経済のさらなる発展に取り組んでいくため、当施設を移転・再配置し、産業団地として売却します。

給食費に食材価格の高騰率 5.71％を乗じた金
額を助成します。給食食材への助成により、保護者に
負担を求めることなく、食材価格の高騰前の給食内容
に戻すことができると考えています。これからも、子
どもたちに喜ばれる給食を提供するため、様々な努力
をしていきます。

市市

■ 物価高に対応した補正予算を審議

■ コロナ禍における「原油価格・物価高騰等総合緊急対策」

■ ミツトヨスポーツ郷原の施設移転等を協議

■ 議会はココが気になった !!

■ 議会はココが気になった !!

１. 生活に係る支援 ２. 事業者への支援

予算額　６億 4,680 万円 予算額　１億 5,790 万円

小中学校給食への助成
予算額　1,660 万円

　８月１日に議会協議会を開催しました。
　議会協議会では、これまでも、一部議員から質問があった「ミツトヨスポーツパーク郷原（呉市総合
スポーツセンター）」の施設移転および再配置、産業団地への転換について、市からの報告があり、呉
市議会は質問や要望などを行いました。

　一般貨物自動車運送事業者等、施設園芸農
家、一般公衆浴場などを対象に給付金の支給
等を行います。
　また、国が実施する小規模事業者持続化補
助金への追加支援も行います。

　市内の家庭や事業者（約 10 万５千件）を
対象に水道基本料金の４カ月分を免除します。

（※申請不要）
　また、未給水地区や上水道を利用していな
い世帯等（約 1,500 件）へは、5,200 円を支
給します。（※要申請）
　さらに、学校等給食への食材価格高騰分の
負担軽減を図ります。

議員議員

■ 副議長に 中
なか

原
はら

 明
あき

夫
お

 議員が就任
〔Profile〕 
　なかはら　あきお／ 55 歳
　2007 年初当選／民生委員長などを歴任

決意表明をする中原副議長
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9 月定例会の予定
日 月 火 水 木 金 土

28 29

告示日

30 31 9/1 2 3

4 5

本会議

6

本会議

7

本会議

8

本会議

9

総務委員会

10

11 12

民生委員会

13

文教企業委員会

14

産業建設委員会

15

予算特別委員会

16

本会議

17

18 19

（敬老の日）

20

決算特別委員会

21

決算特別委員会

22

決算特別委員会

23

（秋分の日）

24

25 26

決算特別委員会

27

決算特別委員会

28

本会議

29

予備日

30
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み る ・ き く

　本会議・常任委員会な
どの模様をインターネッ
トで生中継・録画配信し
ています。

　本会議や委員会など公
開しています。議会棟４
階にお越しください。

※予定は変更になる場合があります。

呉市議会ホームページ 議会棟 4 階にて！

「インターネット中継」しています！ 本会議や委員会の傍聴ができます！

https://www.city.kure.lg.jp/site/gikai/ 会議は通常、10 時に開会します。

編 集 後 記

広報委員長　小
お

田
だ

　晃
こう

士
し

朗
ろう

　呉市議会だより “ チーム議会 ‘’ も発刊から５年が経ちました。昨年、オンライン研修を行った際、
講師の先生から「読まれない愛のない広報紙は税金の無駄」という言葉を聞いて、今以上にいい
広報紙を作りたいと広報委員一同、リニューアルに向け、走り出しました。より多くの方に手に取っ
ていただけるよう、委員会で様々な議論をし、この度リニューアル号の発刊を迎えました。今後も、
多世代の皆さまに愛される広報紙をめざし、引き続き、広報委員一同、研鑽して参ります。

「子どもに関わる仕事」に就きたい！“ ”
▪小さい子と話したり、お世話をしたりすることが好き
なので、将来、子どもに関わる仕事に就くことが夢です。
小さい時からピアノを習っているので、子どもたちとリ
ズム遊びや歌を楽しみ、子どもたちやその家族と話して、
少しでも子育てに役立つ仕事ができたら嬉しいです。

▪呉市には、呉ポートピアパークなど無料のキッズス
ペースを設けた施設がたくさんあります。子どもたちが
安全に遊べるように、机の角に安全クッションを付けた
り、プレイマットを床に敷いたりして工夫している方々
に、いろいろな安全対策について聞いてみたいです。

～ わたしの夢・呉市の将来 ～

呉中央小学校

６年生　松
まつ

川
かわ

　果
か

歩
ほ

 さん（12）

♯ 1

チー ム 議 会PLUS

※撮影のためマスクを外しています。


